

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA - AVISOS Y NOTICIAS

	PTA.	CSL.
España . . . . .	1	25
Extranjero (Unión Postal) . . . . .	2	50
Número suelto . . . . .	5	cts.
id. atrasado . . . . .	10	

## LIBROS EN VENTA

2.000 VOLUMENES

Obras escogidísimas sobre diversas materias.—Todos los días, de 3 a 6 tarde.

CASA NADAL-ZAGRANADA 8

## CONFESIONES

se necesitan en la fábrica de la calle de los Olmos, 96.

## GRAN ALMACEN

de Pañería, Sastrearía, Lencería y Novedades de Bartolomé Gumbau é hijos S. en C.—vulgo Tomeu de Ca'ls Atlots, Jaime II, números 85 al 93 y Escursach 16 y 18, frente al Banco de España.

Recibidos los surtidos completos para Señora y Caballero propios para

**CUARESMA**  
NO EQUIVOCARSE

**TOMEU DE CA'LS ATLOTS**

Calle Jaime II 85 al 93 (vulgo BASTAIXOS)

## Olivicultura

Idea general de los terrenos en que vegeta el olivo. Zonas más esencialmente olivares de Mallorca y composición y origen de estos terrenos, indicando cuáles son los mejores para este cultivo.

Afortunadamente el olivo no es tan exigente en terreno como en clima, pues vegeta y produce en todos los terrenos, menos en los demasiado arcillosos y excesivamente húmedos, que son pocos en esta provincia. Así vemos olivares en suelos pobres, ligeros y arenosos en que difícilmente se dan otros cultivos, en peñascales y aun en las grietas de las mismas rocas. A los terrenos ingratos y a los montañosos va reduciéndose su cultivo, porque los más fértiles se emplean en otros cultivos que por su mayor utilidad les disputan su primacía.

Cultivados en tan desfavorables condiciones, ya que no puede exigirles gran cantidad de fruto, en cambio la calidad la compensa en algo y puede dejarse sentado que cuanto más fondo y más sustancioso se presenta un terreno, los aceites serán más abundantes pero menos finos, y que en los terrenos sueltos y gujarrosos, secos y profundos, los aceites serán más claros y superiores; fenómeno que quizás se explique por la falta de equilibrio entre la absorción de los alimentos azoados y los minerales, alcalinos y alcalino-terreos con mayor desarrollo de los órganos vegetativos sobre los de reproducción.

Los olivares mallorquines vegetan sobre cuatro formaciones geológicas distintas entre las cuales predomina por su gran desarrollo la neocomiana, pues la mayor parte de nuestros olivos vegetan sobre los areniscos, arcillas y calizas azules y amarillas del período neocomiano que forma la gran cordillera que se extiende desde Andraitx hasta Pollensa. El grupo de montes de Artá y Capdepera pertenecen igualmente al período neocomiano constituido por calizas, margas y areniscas y está también cubierto por grandes olivares, aunque la bondad de sus aceites es inferior a los de la gran cordillera, sin duda, por influencia del clima.

La formación neocomiana de esa gran cordillera se halla interrumpida por manchones constituidos por rocas eruptivas, feldespáticas y amfibólicas y además se extiende por ella una faja estrecha de calizas cristalinas y sacarvidas, interpoladas con otras arcillosas pertenecientes al grupo intermedio de las lisas y paralela a esta faja como otra del grupo axfórdico que se compone de calizas compactas, arcillosas y margas azules.

Salvo las rocas eruptivas de naturaleza feldespática que se encuentran en pequeños manchones, las demás son casi todas calizas; por consiguiente, los olivares mallorquines vegetan sobre margas y calizas lo mismo que los de Andalucía, Extremadura y Castilla, lo cual confirma la superioridad de los suelos calizos, sobre los demás para el cultivo de olivo.—F. S.

## EN LA ACADEMIA ESPAÑOLA

### Recepción del señor Cavestany

Con la solemnidad acostumbrada se ha verificado la recepción pública en la Real Academia Española, del insigne literato y aplaudido autor dramático don Juan Antonio Cavestany. El discurso del nuevo académico es un brillante estudio sobre *La copla popular*, tema desarrollado con extraordinario acierto y con un profundo espíritu de observación por el señor Cavestany.

En la imposibilidad de dar una idea exacta del trabajo del señor Cavestany, reproducimos a continuación algunos de los párrafos del mismo; que como todo él ha sido objeto de nutridos y entusiastas aplausos:

Careciendo yo del vasto saber de cuantos me han precedido en el lugar que ahora ocupo, he resistido victoriosamente a la tentación de disfrazarme de mendigo al buscar tema para mi discurso. Tal vez no me hubiera sido difícil, desempolvando libros, en una biblioteca, presentarme ante vosotros con un estudio más digno de este acto solemne que el ligero y vulgar que os ofrezco. No lo he querido hacer. Cultivador modesto de la poesía, a ella he pedido el asunto de mi disertación. Obligado por el precepto los estatutos a discurrir ante vosotros, he escogido, para cumplir con el mandato, un tema cuya magnitud e importancia son, sin duda, superiores a mis fuerzas, pero que, por ese mismo, podrá ocultar mejor la pobreza de mi ingenio: examinar brevemente la obra admirable de un admirable poeta. El poeta es el pueblo: su obra la copla.

Yo no he de juzgar únicamente la obra; he de extender, mi juicio al autor, a ese autor anónimo y fecundo a quien nadie conoce y que siempre creo he de procurar sorprenderlo cuando trabaja y produce; empeño fácil de lograr, puesto que el poeta del pueblo no da, como los otros, forma a sus pensamientos encerrados entre las cuatro paredes de una habitación, sino que concibe y expresa sus inspiraciones al aire libre, por regla general, mirando al cielo y contemplando a la tierra; recibiendo las caricias del viento y de sol. Por eso su poesía tiene la pureza, la diaphanía y la frescura que da el contacto continuo con la naturaleza.

Observo ahora que he cometido grave inexactitud al calificar de *descubierto* al autor de nuestras coplas populares. No sé cierto que lo sea. Todos le conocemos, todos le hemos visto alguna vez, porque él no se oculta a nuestra mirada. Es el gafián que rompe con su arado la tierra de las vastas llanuras castellanas; el segador que se abraza bajo los rayos del sol de fuego de Andalucía; el marinero cuya barca mecen las olas del mar azul que besa las playas levantinas; es el campesino que vuelve a su hogar después de la ruda faena; es la moza enamorada que espera a su rondador tras la cortina de flores de su reja; es el hijo que perdió a su madre, y echa de menos aquel amor insustituible y bendito; es el preso que se lamenta, el amante que suspira, el dichoso que fué, el triste que llora; es el pueblo que trabaja, que padece, que goza y que ama, y busca para sus alegrías y para sus dolores, para alivio de su labor y para compañera de su descanso, lo que ha sido, y es, y será siempre la expresión suprema del sentimiento humano: la poesía.

No es esta facultad creadora patrimonio exclusivo de los espíritus cultivados. Tendencias imperiosas, ó por mejor decir, necesidad verdadera del

alma, lo mismo agujerea a aquellos cuyo gusto formó el estudio y deparó la lectura asidua de los grandes poetas, que a aquellos otros que, sin modelos que imitar ni reglas escritas a que sujetarse, sienten el impulso de expresar en forma métrica sus ideas y sus sentimientos.

Siempre ha existido la poesía popular, y no es; en mi sentir, menos digna de estimación que la erudita, como no es menos estimable el oro que guarda la tierra en sus entrañas ó arrastran los ríos en sus arenas que el que, bruñido y pulimentado, sirve de engaste a perlas y rubíes. Bella es la flor que produce el cultivo, pero no lo es menos la que brota espontáneamente en el campo, y no se yo por cual me decidiría, si me viese obligado a elegir; si por la rica, estufa abundante en rosas, gardenias y jazmines, artificialmente obtenidos, ó por el pobre collado para quien teje la primavera su brillante tapiz de lirios, margaritas y amapolas.

No quiere esto decir que las coplas populares sean siempre las flores del campo, menos fragantes y duraderas que las del jardín ó la estufa. Hay momentos en que la musa del pueblo, por milagros de la intuición, se remonta a las más elevadas regiones de la belleza y produce obras de perfección admirable. Cantares conozco que pudieran llevar al pie el nombre de cualquiera de los inmortales maestros de la poesía española, sin que la firma fuesiese menoscabo. Recordad aquella conocidísima seguidilla que dice:

Es amor en la ausencia  
Como la sombra  
Cuanto más apartada  
Mas cuerpo toma.  
Ausencia es aire  
Que paga el fuego chico  
Y aviva el grande

El reducido espacio de siete versos basta al autor de esa copla para hacer una acabada y perfecta poesía. No cabe mayor hermosura en la imagen, mayor exactitud en el símil, mayor sencillez y claridad en la expresión. Nacida, sin duda, del dolor de un pecho herido por el mal de la ausencia, está además impregnada de un sentimiento dulce y comunicativo.

Muchas separaciones de amantes debe haber hecho menos dolorosas ese cantar, bien consolando a aquellos que olvidados al alejarse, hayan mitigado su pesar con la consideración de que la ausencia sólo apaga el fuego chico, y que no merece, por tanto, ser lamentada la pérdida de un amor que no resiste a esa prueba; bien alentando a aquellos otros, correspondidos con lealtad por un dueño ausente, tienen la alegría compensadora de las tristezas de la separación, de pensar que el amor no se debilita con la distancia, sino que, por el contrario, se arraiga y crece, porque el viento de la ausencia se encarga de avivar la llama verdadera, el fuego grande.

Una poesía encantadora y completa es también esta otra copla, que seguramente todos conoceréis:

Dos besos tengo en el alma  
Que no se apartan de mí:  
El último de mi madre  
Y el primero que te di.

¿Es posible expresar con mayor concisión y belleza un pensamiento más tierno y poético? ¿Qué poeta desdenaría la paternidad de ese cantar? No creo que se pueda «sentir más hondo ni hablar más claro». Con la idea de esa estrofa hubieran podido escribirse muchos versos, muchísimos tal vez un poema. Materia sobrada hay para ello. Esos dos besos, encarnación y símbolo de los dos más grandes amores de la vida, en sus momentos de mayor intensidad, el último de la madre moribunda y el primero de la mujer amada, ofrecen ancho campo donde extenderse. Pero la musa que inspira los cantos populares es por naturaleza, concisa. Bastale, por lo general, con cuatro versos para encerrar en ellos la más larga de sus inspiraciones. Hace bien, puesto que con eso tiene suficiente para producir obras de peregrina belleza.

Por centenares pudiera citarse coplas no inferiores a las dos citadas. Me limitaré, sin embargo a escoger, muy pocas, de distintos géneros, pues de todos ofrecen muestras brillantes los cantares.

Bellísimo es también el que sigue:

«Si no me quieres te mato».  
Dicen unos ojos negros.  
Y dicen unos azules  
«Si no me quieres me muero».

En ocasiones la musa popular, generalmente amorosa ó juguetona, se hace sentenciosa y grave, y de sus sentencias, encerradas en imágenes, se desprenden útiles advertencias, cuando no verdaderas enseñanzas.

Modelo de esa clase de cantares es el siguiente:

Arroyo, no corras tanto,  
Mira que no eres eterno  
Que el verano ha de quitarte  
Lo que te ha dado el invierno.

A igual género pertenece este otro, que transcribo tal como el pueblo lo canta:

El libro de la experiencia  
No sirve al hombre de na:  
Tiene al final la sentencia  
Y nadie llega al final.

Propende el poeta del pueblo a dar forma material y palpable a sus ideas. Por eso se observa en sus obras una irresistible tendencia a la imagen y a la metáfora. Esa es su cualidad característica. Llévolo tal modo de ser al abuso de la hipérbole y con él a la exageración, no siempre de buen gusto; pero en este mismo defecto en donde encuentro que se marca con más poderoso relieve su personalidad.

Una de las coplas en que mejor puede apreciarse esta condición es la siguiente, citada también por García Gutiérrez en su discurso:

Cien años después de muerto  
Y de gustanos comido,  
Se han de encontrar en mis huesos  
Señales de haberte querido.

También es clásicamente andaluz, y en mi sentir modelo de gracia y naturalidad, esta otra copla:

Tienes una cinturita  
Que anoche te la medí;  
Con media vara de quita  
Catorce vueltas lo di,  
Y aun me sobró una poquita.

Bien es verdad que en las rimas ligeras o leguleyadas es donde prima, acaso con mayor intensidad, el ingenio del pueblo.

Dice un amante, conocedor de que el amor verdadero triunfa al fin de las resistencias maternales:

¿De qué le sirve a tu madre  
Echar la llave al corral,  
Si te has de venir conmigo  
Por la puerta principal?

Otro, desdeñado tal vez por su pobreza, se queja en estos términos:

El cariño de los pobres  
Es como el aire calao,  
Que todo el mundo le huye,  
No le pille un constipao.

¿Quién no conoce los cantos del pueblo de Galicia, dulces, poéticos, impregnados de santo amor a la comarca? ¿Quién no ha oído alguna vez, ya en vascongado, ya en español (pues de ambas maneras se cantan frecuentemente), esas coplas sencillas, amorosas, apacibles, que acompaña la reposada cadencia del zortico? ¿Quién no se ha deleitado, en fin, en alguna ocasión escuchando las candorosas rimas asturianas ó montañesas, melancólicas, como lo son siempre la música y la poesía de las montañas; los vigorosos acentos de los orfeones catalanes, que repiten las estrofas de la musa de aquel pueblo, nieta de la vieja musa provenzal; los apasionados cantares de la huerta de Murcia, ó de las alegres costas valencianas?

Inspiraciones desemejantes, de distinta naturaleza, y aun expresadas en diferentes dialectos, pero unidas entre sí por un lazo común a todas; porqué lo mismo las que vienen saturadas con los perfumes de las rías y de los valles de Galicia, que las que reciben sus aromas de las rosas que riegan las aguas azules del Guadalquivir; lo mismo las que proceden de los riscos que fueron cuna de nuestra independencia, que las que nacen entre los incalculables bosques de palmeras alicantinas, todas aspiran a idéntico fin, ninguna intenta romper la unidad sagrada de la patria—¡la poesía no es cómplice de crímenes!—antes bien, esta unidad se robustece por la variedad misma de estas rimas, que concurren juntas a formar ese admirable libro que tiene el epigrafe de *Cantos populares*, y debajo el nombre glorioso de un poeta inmortal: el pueblo español.

## El viaje del príncipe Enrique

### Grave accidente

Nueva York 25.—El príncipe Enrique de Prusia y el secretario de Estado, Mr. Hay, han sido víctimas de un accidente de graves consecuencias para el segundo.

Ayer dió el príncipe una comida en el «Hohenzollern» en obsequio de las autoridades neoyorkinas, y después de visitar el Club alemán, salió en tren especial para Washington. En las calles de Nueva York la multitud le vitoreó con entusiasmo.

Llegó a Washington, donde le esperaba el secretario de Estado, Mr. Hay, para acompañarle a la Casa Blanca y saludar al presidente Mr. Roosevelt.

Al salir de la estación de Washington, el príncipe alemán y el ministro americano, que iban en un landó, sufrieron de improviso un golpe violento. La lanza de otro carruaje, cuyos caballos se habían desmandado, penetró en el landó, destrozando la portezuela.

El príncipe salió ileso y pudo evitar el choque inclinando el cuerpo.

Mr. Hay no tuvo esa fortuna y recibió el golpe de lanza en el costado derecho.

Todas las personas que formaban el acompañamiento, consternadas por el accidente, que ocurrió sin que nadie pudiese preverle, se precipitaron en socorro de Mr. Hay.

El príncipe le incorporó. Mr. Hay se quejaba de vivísimos dolores internos. Reconocido inmediatamente, no se le apreció ninguna herida, pero la contusión es tan violenta, que su estado ofrece verdadera gravedad.

La impresión que ha causado el lamentable suceso es muy grande.

### Botadura del «Meteoro»

Nueva York 26.—El alcalde de Washington ofreció ayer un banquete a Enrique. En él pronunció un brindis entusiasta confiriendo al príncipe el título de hijo adoptivo de la ciudad de Washington.

«Saludo al príncipe que ostenta la representación de su imperial hermano. Desde su llegada se ha hecho dueño de todos los corazones.»

A estas palabras del presidente, Mr. Roosevelt, que asistió al banquete, contestó con otro brindis muy expresivo.

Por la tarde se verificó la botadura del «yatch» imperial, que ha servido de pretexto para el viaje. Durante todo el día no dejó de caer la lluvia y el tiempo se mantuvo cerrado; pero esto no ha deslucido la brillantez de la ceremonia.

Rotas las amarras, el buque, que es finísimo y admirablemente construido, se deslizó suavemente y entró en el agua sin ningún contratiempo.

Alicia Roosevelt rompió una botella de champagne sobre la cubierta del «yatch», según la costumbre de estas ceremonias, y dijo:

—En nombre del emperador de Alemania te bautizo con el nombre de «Meteoro».

El acto, al que ha concurrido inmensa multitud, ha sido brillantísimo. El pueblo llenaba los muelles en una extensión de más de dos millas. El mar estaba cubierto de lanchas y vaporcillos, dejando sólo un largo espacio para la arrancada del «Meteoro».

No ha habido ningún incidente lamentable. El pueblo ha aclamado a mistress Roosevelt, al príncipe y al presidente.

El príncipe Enrique ha regalado a Alicia Roosevelt un brazalete de oro con el retrato del emperador Guillermo, orlado de brillantes.

## REVISTA TEATRAL

### Dos Estrenos

El día del beneficio de Rosario Pira en Madrid se verificaron dos estrenos.

Uno de ellos, *El amigo*, drama en un acto de Marco Praga, versión española de Ricardo Blasco y Manuel Bueno fué un éxito redondo. Bueno y Blasco han acreditado su buen gusto al darnos a conocer esta linda joya del moderno teatro italiano. Sobre el

acuerdo en la elección de la obra, elogiémoslos también por los primores literarios de la adaptación, inteligente y exquisita.

*El amigo* es una «tragedia comprimida», un drama de hogar, de creciente interés, de intensa emoción que impresiona y conmueve profundamente. Fuerte y bello, hiere el sentimiento con vigorosa sacudida y despierta el placer estético igual, cuando menos, si no superior a la obra, fué la interpretación, encomendada a la señora Pino y al señor Morano. Este, en el protagonista, llegó a la perfección, así como suena. No cabe mayor sinceridad, ni más acabada expresión, ni fidelidad más escrupulosa en la composición del personaje—que deje de ser *persona* como Morano para ser *persona*... Tal *verismo* artístico exige—aparte del talento—mucha abnegación, ante un público como el nuestro deslumbrado ¡todavía! por el tradicional y aborrecible *latiguillo*. Solo los artistas que como Rosario Pino—también espejo de verdad en *El amigo*—y como Morano saben prescindir de estas histrionerías, pueden llamarse hoy artistas dignos de tal nombre.

Un plauso a Vallés por haberse encargado de un papel insignificante. Imiten otros, que valen menos y presumen más, este ejemplo.

*Amor de amor* («metafísico estais...») es una comedia expresamente escrita para la beneficiada por don Jacinto Benavente. La acción pasa en Francia en el siglo XVIII, época de la Dabarry. Más que comedia, lo que me parece que se ha propuesto Benavente es un cuadro, una miniatura del tiempo, en que exhibir el descoco de los cortesanos, la libertad del lenguaje y la general corrupción de las costumbres, en una serie de escenas y de diálogos que se pueden estirar y encoger a voluntad por no estar sujetos a una acción determinada ni a un pensamiento fundamental. Porque el *Amor de amor* que siente la marquesa Rosalinda—principal figura del cuadro—no viene a ser en resumidas cuentas más que un teórico y enrevesado galimatías de aquella señora, que de tres pretendientes que tiene—como la Marcela de Bretón—no prefiere a ninguno. Con lo que después de tanto *Amor de amor* la marquesa esta nos resulta *anerótica*—y le brinda a don Hermógenes la palabreja.

Benavente, lo ha conseguido por completo. Los historiadores de la época nos pintan una sociedad como la que en la comedia se refleja con todo el crudo naturalismo que dejaría satisfechos a los mismos Goncourt.

(De *El Imparcial*).

## La cuestión obrera

### Palabras y corazón

Mientras hace correr la sangre en Barcelona un movimiento social, que tiene brazos, pero no cabeza, se discute placidamente en el Ateneo de Madrid sobre las causas y los remedios del problema obrero. Se discute placidamente, con la cabeza, como discutirían dos astrónomos el peso de una estrella de la novena magnitud.

No se echa de menos el conocimiento de teorías sociológicas, aunque sean jóvenes cuantos oradores han intervenido en el debate. Nuestra juventud intelectual *sabe* lo que es el socialismo y el anarquismo y la evolución y la revolución; *sabe* bastante de esas cosas, tal vez demasiado. Uno de los ateístas, don Gabriel Maura, casi un niño, al exponer sus convicciones colectivistas con singular galanura de palabra, se ha mostrado capaz de mantener el hilo de sus pensamientos en el intrincado laberinto de la prosa de Marx. Los otros oradores han probado también su comprensión de alguna teoría. Es posible que falte a nuestros jóvenes sociólogos base científica en que asentar sólidamente sus convicciones. ¡Es cosa tan larga, tan difícil y tan poco lucida la ciencia!... ¡Se requiere tanta disciplina para adquirirla!... De todos modos, desde el punto de vista intelectual no queda mal el Ateneo.

Y no ha de acusarse tampoco de reaccionario. Cuál más, cuál menos, han aparecido socialistas ó anarquistas. No ha quedado reforma social por preconizar; ni movimiento revolucionario por aplaudir. Hasta ahora la extrema derecha la ha representado un servidor de ustedes, al condenar la revolución y negar eficacia a las reformas gubernamentales en tanto no nos reformemos interiormente. Se reparten el favor del Ateneo socialistas y anarquistas. El presidente de estos debates, mi amigo el señor Lázaro, ha encontrado difícilmente quien diera

nota conservadora; cuando ésta se dé probablemente será por boca de algún socialista católico.

¿No es maravillosa la facilidad con que nos enteramos de las teorías más modernas? Entramos en nosotros tan fácilmente como en habitación desalquilada. Lo curioso es que sólo penetra lo puramente intelectual. Comprendemos lo que es el «Banco de Cambio y de Trabajo», que creó Richard Owen y fracasó tristemente, porque debía fracasar. No comprendemos la vida de Owen, su larga vida de privaciones y sacrificios en pro de su ideal. Comprendemos *La conquista del pan*, de Kropotkin. Ser príncipe y opulento y desprenderse de la fortuna y del principado nos sabe a milagro. No acertamos a concebir un espíritu tan limpio de pasiones y apetitos que, según frase de Jorge Brandés, «al sumergirse en su propio mundo interior vemos que en él sólo se refleja el externo».

Aun los que sentimos igual desapego por todas las teorías, aun los que admiramos únicamente la predicación del ejemplo, no nos decidimos a practicarla... Tal vez de estar en Rusia, cuando la agitación de 1870 hubiéramos trocado espontáneamente el gabán por la manta escocesa y reducido nuestras necesidades al minimum diario de una taza de té y un trozo de pan y queso. Tal vez de vivir en Inglaterra seríamos soldados del Ejército de Salvación. Aquí, presos en lo que llama un amigo mío el hielo de Zarautstra, que nos rodea por todas partes, somos incapaces de renunciar al más trivial de los placeres. No sé siquiera si me dicta estas líneas mi sinceridad de hombre ó mi vanidad de escritor. Lo que sí sé es que a veces siento grandes deseos de renunciar a la corbata y a la camisa planchada, de lanzarme por esos andurriales a derramar un poco de bondad y a despertar otro poco de espíritu justiciero; que me siento paralizado por el miedo al ridículo y al chiste... ¿no son el ingenio y la soberbia los enemigos tradicionales del alma española?; que creo en la absoluta inutilidad de toda prédica de pacificación social que no vaya precedida del propio sacrificio; que no veo alrededor de mí abnegaciones por amor a los demás; que yo tampoco me sacrificaré; y que viendo las miradas al porvenir incierto en busca del poeta veraz y bondadoso que sepa hallar entre los hielos zarautstranos el camino de los mares

RAMIRO DE MAEZTU

## Noticias DE LAS ISLAS

**Inca.**—El mercado celebrado hoy ha estado regularmente animado, y en las transacciones durante el mismo verificadas han regido los siguientes precios:

Almendrón, de 75'00 a 00'00 pesetas 42'32 Kg. (quintal).  
Trigo, de 17'50 a 00'00 pesetas los 70'34 litros (cuartera).  
Candeal, de 17'50 a 00'00 id.  
Cebada del país, de 9'50 a 00'00 id.  
Id. forastera, de 9'00 a 0'00 id.  
Avena del país, de 7'00 a 0'00 id.  
Id. forastera, de 6'50 a 0'00 id.  
Hahas para cocer, de 22'00 a 00'00 idem.  
Id. ordinarias, de 18'00 a 00'00 id.  
Id. para ganado, de 17'50 a 00'00 id.  
Maiz, de 16'50 a 00'00 id.  
Garbanzos, de 23'00 a 00'00 id.  
Frijoles, de 30'00 a 00'00 id.  
Habichuelas (confits), de 40'00 a 00'00 idem.  
Id. blancas, de 33'00 a 00'00 id.  
Cerdos cebados, de 00'00 a 00'00 id. arroba.  
Higos pasos, de 9'00 a 0'00 los 42'32 Kg. (quintal).  
Azafrán, de 2'00 onza —C.

Otra prueba más de los efectos curativos de la Faja Eléctrica es el siguiente certificado de un conocido médico de Barcelona y que dice así:

Don Aurelio Lacasa, Médico Cirujano con ejercicio en esta capital, patente número 52. Certifico: que he obtenido dos éxitos brillantísimos con el uso de la «Faja Eléctrica Somma» en dos de mis enfermos, el uno afecto de «reumatismo poliarticular crónico» de 6 años fecha y el otro afecto de «esparmatría» de 3 años, por lo que le felicito y me felicito.

Para que conste en donde convenga, libro la presente en Barcelona 31 de Enero 1902, calle Valencia, 252, pral. 1.ª Aurelio Lacasa.

Recomendamos a nuestros lectores, en vista del poco tiempo de permanencia que les queda en esta ciudad a los señores de la comisión médica que se hospedan en el Hotel Mallorca, aprovechen la oportunidad para los que necesitan utilizarse de este conocido aparato medical.

## NUEVAS POSTALES

recibidas en la casa Nadal—Zagrana-da, número 8.

## DE LA CAPITAL

El señor Presidente de la Junta provincial de Instrucción pública ha anunciado que se hallan vacantes y han de proveerse por concurso único las escuelas de esta provincia que a continuación se expresan:

La Escuela incompleta de niños de Banyalbufar, dotada con el haber anual de 635 pesetas y la de igual clase de Orient (Buyola), con 250 pesetas.

Los maestros además del sueldo legal asignado disfrutarán de casa y retribuciones.

Los aspirantes que se considere con derecho a ser nombrados maestros de dichas escuelas, las solicitarán dentro del plazo de 30 días a contar desde el día 27 de Febrero último, acompañando a las instancias la hoja de servicios del interesado certificado, dentro del plazo de la convocatoria, y si no hubieren presentado servicios en la enseñanza, el Título ó copia notarial del mismo y certificado de buena conducta.

Las instancias se dirigirán al señor Presidente de dicha Junta.

El señor Comandante de la guardia municipal amonestó ayer severamente a una desnaturalizada madre, por el abandono en que tiene a sus hijos, niños de 6 a 12 años los cuales están cometiendo abusos por la vía pública.

El presidente de la sociedad *Mary Tierra* ha tenido la atención de invitarnos a la velada musical que se celebrará en aquellos salones, el domingo próximo, con arreglo al programa que dimos a conocer en nuestro número de ayer.

Agradecemos la atención.

Por el Juez militar nombrado al efecto se cita, llama y emplaza al soldado del Regimiento de Baleares número 1, Jaime Riera Grimalt, del reemplazo de 1899, para que dentro el plazo de 30 días comparezca en dicho Juzgado a responder a los cargos que se le instruye por falta de concentración a las filas.

Para los efectos de reclamación, se halla expuesto al público en la Secretaría del Ayuntamiento de Valldemosa el padrón de cédulas personales aprobado por aquella Corporación para el año corriente.

Servicios prestados por la guardia civil:

Habiendo llegado a noticia de la del puesto de Palma de que se había verificado un robo en una casa de esta ciudad consistente en 145 pesetas en monedas de plata, se puso a practicar las oportunas diligencias para el descubrimiento del autor.

Estas han dado por resultado la detención de un individuo, a quien se le ocuparon dos pesetas falsas que el robado reconoció como suyas.

Con tal motivo y como presunto autor de la sustracción de dichas monedas fué puesto a disposición del señor Jueb competente.

—Participa la del puesto de San Juan Bautista, haber detenido a dos sujetos que estaban riñendo en la plaza mayor de dicha villa, resultando ambos con diversas contusiones.

—La de Pollensa denunció al señor Alcalde de la misma a un sujeto a quien sorprendió apacentando sus ganados en propiedad ajena.

El señor Alcalde de Establiments, cita al mozo Pablo Mulet Frau, para que el próximo domingo acuda en la Casa Consistorial al objeto de asistir al acto de clasificación y declaración de soldados.

Un muchacho que estaba vagando por esta ciudad por haberse fugado de su domicilio, fué ayer detenido por la guardia municipal y encerrado en el depósito de Capuchinos.

El señor Comandante de la guardia municipal amonestó ayer a dos muchachos por travesuras cometidas en la vía pública.

El Comisario de Guerra de la plaza de Mahón ha señalado el día 13 del actual para la adquisición de los artículos necesarios para el servicio del Hospital Militar de aquella plaza.

El presidente del *Nuevo Centro Agrícola* nos ha invitado para asistir a la conferencia que mañana domingo, a las once de la mañana, dará el catedrático de agricultura don Pedro Estelrich.

Agradecemos la atención.

La *Gaceta* ha publicado el siguiente decreto del Ministerio de Instrucción Pública.

»Artículo 1.º En el mes de Mayo próximo se abrirá en Madrid, en el palacio de Exposiciones é Industrias, una Exposición nacional de retratos de personas fallecidas, ejecutados en pintura ó escultura, con exclusión de grabados, fotografías, dibujos, calcos y vaciados.

Art. 2.º La Exposición estará abierta al público durante un mes.

Art. 3.º Se invita a los centros oficiales, corporaciones y particulares a que concurren a la Exposición, conforme a las bases que se publicarán inmediatamente.

Art. 4.º Para la organización y régimen del concurso se nombrará por el ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes un comisario regio de reconocida competencia.

Se preparan en la Iglesia de Montesión solemnemente cultos en acción de gracias a Dios Nuestro Señor por el vigésimo quinto aniversario de la gloriosa elevación al Pontificado de Nuestro Sumo Padre el Papa León XIII.

Domingo día 2 de Marzo: por la mañana a las 7 y media habrá misa de Comunión General para todas las Congregaciones establecidas en esta iglesia de Montesión y para todos los fieles cristianos que deseen tomar parte en ella, ofreciéndola por las necesidades del Sumo Pontífice.

Por la tarde a las 6, exposición de S. D. M. Rosario, solemne Trisagio y sermón por el R. P. José Videllat S. I. Superior de la Residencia; seguirá luego el Te-Deum y solemne Reserva de S. D. M.

El último número del *Boletín oficial* de la provincia publica un Real decreto ordenando el censo ó estadística de todo el ganado caballar y mular en España.

La parte dispositiva de dicho Real decreto es como sigue:

Art. 1.º Se procederá, el día 1.º de Enero de cada año, a la formación del censo de todo el ganado caballar y mular en España, excepto en el actual, que se llevará a efecto a los tres meses de la publicación de este decreto.

Art. 2.º Para llevar a cabo las operaciones del censo se constituirán las Juntas siguientes:

Central, que estará formada por el personal que hoy constituye la de la Oria Caballar del Reino, con los representantes nombrados del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio é Instituto Geográfico y Estadístico.

Provinciales: Presidente, Gobernador civil. Vocales: Presidente de la Diputación provincial, Delegado Regio, Jefe de Estadística, Alcalde de la capital, Ingeniero agrónomo, Delegado de Veterinaria, desempeñando las funciones de Secretario el Ingeniero agrónomo, y los Vocales propietarios serán nombrados por el Gobernador civil entre los que residan en la capital.

Municipal: Presidente el Alcalde. Vocales: primer Teniente Alcalde, Regidor Sindico, Delegado de Veterinaria, dos propietarios por pecuaria y Secretario del Ayuntamiento, que lo será de la Junta.

Estas Juntas se atenderán en todo a las instrucciones que se insertan a continuación.

Art. 3.º Por los Ministerios de la Guerra, Gobernación, y Agricultura, Industria y Comercio se dictarán las oportunas órdenes para cumplimiento de lo que se dispone, y cuantas dudas ocurran se consultarán con la Junta Central.

Además publica las instrucciones acerca de la forma en que ha de verificarse la inscripción y demás operaciones relativas al asunto.

Por la Dirección general de Sanidad han sido declaradas sucias las procedencias de Alejandría por haberse declarado en dicho punto algunos casos de peste bubónica.

El señor Administrador de Hacienda de esta provincia ha publicado una relación de las cantidades que han de ingresar los dueños de las minas San Luis, San Narciso, 2.º San Cayetano, Cuatro Compañeros, Cuatro Amigos, María, San Antonio y La locomotora todos de mineral de lignito y la denominada La Rubia, de mineral de cobre, por el impuesto del tres por ciento de explotación, correspondiente al cuarto trimestre del año próximo.

Leemos en *La Ultima Hora* de anoche que ha entrado a formar parte de la redacción de dicho periódico el reputado escritor don Mateo Obrador.

Para ropa blanca, buena y de entera confianza, dirigirse *Almacenes Montaner*, Sindicato, 2 á 10.

## Nuevos Mercados

Ensayo de navegación directa entre puertos españoles y rusos.

Considerando este asunto de mucho interés para nuestro comercio, reproducimos la siguiente información dirigida a nuestro gobierno por el Consul de España en Odessa:

Dice con fecha 12 de Febrero corriente que por gestiones practicadas por el vice-consul honorario de España en Rostoff-sur, don Matias Llaurodo, pronto se hará un ensayo de navegación directa entre los puertos españoles y los rusos.

El primer vapor, llamado *Ileni Ih Sifneo*, fondeará en el puerto de Málaga, el 15 de Marzo próximo venidero y allí tomará carga para el puerto ruso de Yaganrog. Los consignatarios en España son los señores Francisco de las Piñas en liquidación, de Málaga, quienes tienen orden de recibir toda clase de mercancías que los exportadores españoles quieran enviar para el expresado puerto de Iaganrog para otro cualquiera de Rusia, siendo condición para este último que el flete cubra por lo menos, la cantidad de 5.000 francos.

De salir el ensayo bien, continuarán sin interrupción los viajes directos, con lo que se resolvería uno de los grandes obstáculos, quizás el principal, que impide el desarrollo de nuestro comercio con los puertos del mar Negro y del mar de Azoff.

Se llama, por consiguiente, la atención de nuestros exportadores de frutas frescas, con especialidad naranjas y limones, que tanta aceptación tienen en Rusia, donde son importados de Italia, Grecia y Turquía, con cuyos productos pueden competir ventajosamente los españoles.

Según indica el Cónsul en Odessa, podría empezarse el ensayo por el envío de cien ó doscientas cajas de naranjas, de cien piezas cada caja, como muestras para la presentación del artículo, encargándose el propio señor Llaurodo de los riesgos y gastos que hiciese la mercancía desde su embarque en Málaga hasta su venta en Rusia.

## La desgracia de ayer

A cosa de las ocho y media de la mañana de ayer ocurrió en la calle de Zanoguera la siguiente lamentable desgracia.

Transitaba por la calle expresada un carruaje, cuando de súbito se oyó un grito de dolor, viéndose entre las piernas de la caballería a un niño de cuatro años de edad, pasándole una de las ruedas del vehículo por encima de la cabeza, produciéndole una extensa herida.

Alarmados los vecinos por aquel grito desgarrador salieron a la calle recogiendo en el medio del arroyo a la infeliz criatura abandonada, pues el conductor lejos de parar el vehículo para prestar sus auxilios, arreo la caballería que salió escapada faltando muy poco para que atropellara a varios empleados del Matadero.

Visto el hecho por un individuo de la guardia municipal corrió tras del vehículo logrando detenerle fuera de la ciudad.

Los vecinos en vista que el estado de la criatura era gravísimo y la herida exigía una detenida operación, hicieron trasladar al Hospital, donde le practicaron la cura oportuna.

El estado del muchacho que se llama Nicolás Oliver, era anoche satisfactorio dentro de la gravedad.

El hecho fué puesto en conocimiento del Juzgado.

## Cuestiones municipales

Para hoy á las doce de la tarde está convocada la Comisión de Fomento, al objeto de ocuparse de la instancia que tiene presentada don Constantino Lluch, pidiendo permiso para establecer la luz eléctrica en Palma y de la proposición de don Jerónimo Pou, para que la feria de Ramos se celebre en el Borne y Mercado en vez de la Rambla.

Referente a esta proposición existen diversidad de pareceres, pues unos á pesar de ser partidarios de la proposición opinan que aquel paseo resultaría pequeño para el objeto, pues el de la Rambla á más de su mayor longitud permiten sus vías laterales que las casetas puedan construirse en la parte exterior del paseo, tomando en la interior la alineación de los bancos de piedra, lo que no podría hacerse en el del Borne más que en una corta extensión, lo cual daría lugar á que el paseo resultase mucho más estrecho y corto que el de la Rambla, lo que quizás daría lugar á que se causaran per-

juicios á los vendedores y molestias al público, pues sabido que el paseo de la Rambla á pesar de su extensión resulta pequeño por la aglomeración de gente que acude á dicha feria.

Cumpliendo con el acuerdo del Ayuntamiento, el señor Alcalde de esta ciudad remitirá hoy al señor Gobernador civil de la provincia una instancia pidiendo la excension de la subasta para la adquisición del tren de vagonetas de hierro sistema Degouville que ha de servir para el transporte de tierras en las obras del derribo de las murallas.

Esta Convocada para reunirse hoy á las doce y media la Comisión de Arbolado, Caminos y Paseos.

A las doce y media de la tarde de ayer se reunió la Comisión de Hacienda, resolviendo varios expedientes de trámite.

Del Ejército

Ingenieros.—Destinos: El teniente coronal don Carlos Banús y Comas, ha sido destinado á la Comandancia de Mahón.

Administración Militar.—Los oficiales primeros don José Fábregues y Flaquer, á la capitania general de Baleares, don Fernando Bauzá y Perera, al parque de Artillería de Mahón.

Guardia Civil.—Han sido destinados á la Comandancia de Gerona, los guardias Pedro Roselló Martorell y Jaime Roca Gibert, y á la de Tarragona Damián Pastor Sastre.

Asuntos varios.—Al ministerio de la Guerra, se cursa propuesta de retiro del carabiniero Pedro Crespi Pont.

Notas del Mar

—Procedente de Ibiza y Valencia, fondeó ayer á las nueve y media de la mañana, el vapor Isleño siendo portador de la correspondencia, unos 12 pasajeros y carga general.

—Con destino á Barcelona salió ayer tarde á las cinco el vapor Cataluña embarcando la correspondencia, unos 60 pasajeros y variada carga.

—En los exámenes verificadas ayer en la Comandancia de Marina, obtuvieron el título de piloto de la Marina mercante los jóvenes don Faustino Corral y don Pedro Noguera.

—Les deseamos toda clase de prosperidades en su carrera.

—Esta tarde á las cinco saldrá para Ibiza y Alicante el vapor correo Isleño.

Cultos

Para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas. Empiezan en la Parroquia de San Jaime al Patriarca San José.

A las seis y media de la mañana, exposición del Santísimo; á las nueve y media las horas y Misa mayor.

Por la tarde actos de coro y al anochecer, meditación y la solemne reserva de S. D. M.

Otras funciones

En la iglesia de San Felipe Neri con motivo del Jubileo Pontificio de S. J. León XIII; al anochecer después del rosario empezará un solemne triduo con sermón que será el orador don Bernardino Matas Pbro.

Para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas. Continúan en San Jaime.

A las seis y media exposición del Santísimo; á las nueve y media horas y misa cantada, en la cual habrá sermón cuaresmal. Por la tarde actos de coro, sermón y al anochecer, meditación y solemne reserva.

Otras funciones

En la Catedral, solemne fiesta con motivo de haber llegado á los 25 años de Pontificado el Papa reinante León XIII.

A las diez y media empezará la Misa de pontifical con exposición, música y sermón por el padre Serret, S. J.

En San Felipe Neri, á las siete de la mañana misa de comunión y al anochecer continuación del triduo con sermón que dirá don Miguel Costa Llobera, presbítero.

En Montesión, á las siete y media comunión general para todas las congregaciones de aquella iglesia y devotos.

En el Socorro á la misma hora, misa de comunión para los asociados á la Guardia de honor del Corazón de Jesús.

En la Concepción á las seis y media de la tarde, empezarán ejercicios espirituales, para las Asociadas Hijas de María que serán dirigidos por el padre Ripoll S. J.

Últimas cotizaciones

VALORES PUBLICOS

Table with 2 columns: Value and Price. Includes entries like Madrid 28 de Febrero, interior perpétuo, exterior perpétuo, amortizable, Cubas 86, 90, Aduanas, Filipinas, Banco de España, Tabacos, Francos, Libras, Amortizable al 5 p.%, Barcelona 28 de Febrero, interior, Nortés, Alicante, exterior, amortizable, Cubas 86, 90, Aduanas, Filipinas, Coloniales, Francia, Paris, Francos, Libras, Forenses.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados. Nacimientos: Día 25.—Varones 4.—Hembras 2. Día 26.—Varones 3.—Hembras 2. Matrimonios: Días 25 y 26 no se registró ninguno. Defunciones: Día 25.—Guillermo Palmer Frau, viudo, 76 años, Hospital, bronquitis crónica.—María Antonia Serra Font, casada, 56 años, calle de Serra, ataque cerebral.—Antonia Ballester Maura, 16 días, calle del Sol, raquitismo. Día 26.—Jaime Crespi Pastor, casado, 62 años, Son Sardina, cirosis hepática.—Manuel Álvarez Campana Huertos, casado, 68 años, calle de Masquida, arterio esclerosis.—Miguel Barceló Roca, casado, 64 años, calle de San Magin, congestión cerebral.—Clara Monserrat Beltrán, 4 meses, calle de las Capuchinas, gripe.—Margarita Tomás Juan, viuda, 90 años, calle de San Alonso, bronquitis crónica.—Magdalena Bonet Estarellas, 60 años, calle de Serriá, meningitis crónica.—Juana Palou Tomás, 3 años, calle de la Estacada, bronquitis.

Telegramas

(De nuestro servicio particular)

Incidentes.—Mensaje

Madrid 28 á la 1

Madrid 28 á la 1

Al finalizar la sesión del Congreso se originó un incidente entre los señores Urzáiz y Moret por conceder éste la palabra á un individuo de la comisión nombrado para estudiar el medio para la destrucción de la langosta, después de la petición hecha por el señor Urzaiz para que se suspendiera la discusión.

El señor Urzaiz abandonó bruscamente el salón de sesiones.

Parece que todo está ya arreglado entre dichos señores.

Los carlistas han iniciado un mensaje que se dirigirá á don Carlos y á don Jaime por el restablecimiento de éste.

Lotería Nacional

Madrid 28 á las 13'15

En el sorteo que acaba de verificarse han salido premiados los siguientes números:

Con 100.000 pesetas

El número 14.641 despachado en Manresa y Sevilla.

Con 40.000 pesetas

El número 27.502, despachado en Madrid y Calatayud.

Con 20.000 pesetas

El número 2.412 despachado en San Sebastián y Valencia.

Con 1.500 pesetas

El número 13.188 despachado en Cadiz y Cartagena; el 15.722 en Baeza y Madrid; el 27.646 en Cadiz y Madrid; el 26.114 en Barcelona y La Coruña; el 24 mil 313 en Bilbao y Murcia; el 27.132 en Sevilla y Barcelona; el 16.022 en Cartagena y Cadiz; el 14.755 en Barcelona y Bilbao; el 22.158 en Barcelona y Madrid; el 23.701 en Barcelona, ambas series; el 13.929 en Santiago y La Linea; el 25.815 en Reus y Madrid; el 10.276 en Barcelona y Badajoz; el 16.464 en Huelva y Bilbao; el 207 en Salamanca y

Sueca; el 15.822 en Alicante y Madrid; el 27.331 en Bilbao y Oviedo; el 4.647 en Sabadell y Bilbao; el 414 en Madrid y San Fernando; el 3.807 en Riotinto y Granada; el 17.372 en Burriana y Barcelona; el 7.295 en Madrid y Barcelona; el 15.228 en Madrid, ambas series; el 16.591 en Cartagena y Madrid; el 9.693 en Barceloda y Madrid; el 18191 en Almaden y Zaragoza; el 5739 en Madrid, ambas series; el 7492 en Madrid, ambas series; el 15 mil 555 en Barcelona y Madrid, y el 29.446 en Madrid, ambas series.

Una desgracia y un incendio

Madrid 28 á las 14'15

Munich.—Se reciben detalles del incendio de Duikelsbustel.

Se desplomó una pared maestra, sepultando entre las ruinas á quince bomberos.

Todos resultaren muertos.

Sagasta indispueto.—Lo del Teatro Real

Madrid 28 á las 14'15

El señor Sagasta sigue indispueto, por lo que faltó en Palacio.

El señor conde de Romanones ha celebrado una larga entrevista con la Reina informándola con detalles de lo ocurrido en el Teatro Real.

Dijo que está dispuesto á cerrar dicho coliseo si no se encuentra una fórmula satisfactoria de arreglo.

Haberes de auxiliares.—Firma de Instrucción

Madrid 28 á las 14'15

En la firma del ministerio de Instrucción aparece un Real Decreto determinando los haberes que percibirán los auxiliares numerarios y supernumerarios de Institutos.

También se determinan los derechos de la matrícula y los académicos, disponiendo también la forma en que han de proveerse las cátedras de nueva creación en las Escuelas de Industrias, de bellas artes y de artes industriales.

Firma de Obras Públicas

Madrid 28 á las 14'15

En la firma de Obras públicas figura una disposición autorizando la presentación á las cortes del proyecto de inclusión en el plan general de carreteras del estado de las construidas para el servicio del Instituto Agrícola de Alfonso XII; y otra disposición concediendo distintas subvenciones á las Juntas de Obras de los puertos de Cádiz y Huelva.

Contra los moros rebeldes

Madrid 28 á las 15'50

Tanger.—Han comenzado las operaciones militares contra la kábila Benmesara, que ha invadido el territorio.

Asegúrase que los rebeldes han tenido numerosos muertos y heridos.

Se han embarcado los restos del ministro de Bélgica para ser conducidos á su país natal.

Sesión del Congreso

Madrid 28 á las 16'15

La sesión del Congreso ha carecido de interés, viéndose desanimada.

Se continúa la votación del acta de Ibiza.

En las tribunas había algunas señoras.

Tren parado.—Desbordamiento.

Madrid 28 á las 17

Un telegrama oficial de Toledo da cuenta de hallarse interrumpido, en su marcha el ferrocarril, dos kilómetros antes de la estación de Algodor por desbordamiento que han experimentado de los rios.

El correo ha sido llevado por un coche.

Mencheta

Madrugada

TELEGRAMAS

Senado

Madrid 28 á las 19'20

Al abrirse la sesión del Senado se han hecho algunas preguntas de escaso interés.

El señor Conde de Romanones ha dado lectura al proyecto para la reforma del Consejo de Instrucción pública.

Se han aprobado definitivamente varios proyectos de ferrocarriles y carreteras.

El señor Sagasta

Madrid 28 á las 19'45

El señor Sagasta no guarda cama, pues se trata únicamente de un ataque bilioso, pero que los medicos le han aconsejado el reposo y que no reciba visitas.

Sesión del Congreso

Madrid 28 á las 20'10

Madrid 28 á las 20'15

Madrid 28 á las 20'20

Madrid 28 á las 20'25

Madrid 28 á las 20'30

Madrid 28 á las 20'35

En la sesión del Congreso una vez terminado el despacho ordinario se inició un debate sobre lo ocurrido ultimamente en Barcelona.

El señor Dato ha censurado duramente la conducta observada por el Gobierno y las autoridades de aquella capital.

Ha afirmado que el Gobierno tenía noticia de que la huelga estaba ordenada, dos meses antes de declararse y que á pesar de ello nada hizo para evitarla.

Con gobernadores de prestigio, ha dichos se hubiera evitado la situación anárquica que llegó á reinar.

La autoridad Gubernativa debió adoptar medidas previsoras en vez de consentir que se celebrasen meetings en los que se predicaba que la resolución social, solo se lograba con el saqueo, el incendio y otras medidas ilícitas.

Esto solo demuestra la imprevisión del Gobierno. Con buenos proyectos sociales se hubiera evitado y se evitaría aun, el movimiento revolucionario observado con los últimos sucesos, bajo todo concepto lamentables.

Añadió que cree que los catalanistas fueron la cabeza del motin y que ahora carecen de autoridad para restablecer el orden.

Ha terminado el señor Dato exitando á todos, incluso á los catalanistas, para que estudien la resolución del problema social.

El señor Duque de Almodovar ha defendido al Gobierno diciendo que este dió instrucciones concretas al señor Socías.

Ha afirmado que el movimiento anarquista va extendiéndose por varias provincias y que él considera legal la huelga parcial pero no la general.

Aludiendo al catalanismo ha dicho que el pleito solo interesa á los catalanistas y á los conservadores.

Ha rectificado el señor Dato negando que estos ofrecieran la autonomía á Cataluña.

El diputado catalanista señor Domenech ha considerado al señor Dato como el principal causante de que en Cataluña tomara tanta fuerza la tendencia autonómica.

Ha recordado el señor Domenech el bando del señor Escartín en el que se exponían hasta teorías anarquistas (rumores).

Dió lectura á varios párrafos atrevidos de las leyes sociales que ofreció el señor Dato y que

no han sido cumplidas, pero que tampoco quieren los obreros.

Estos, ha dicho, protegieron al señor Dato cuando era victima de los catalanistas.

Ha rectificado de nuevo el señor Dato, defendiendo las leyes sociales y lamentando que se haya extraviado la actitud de los obreros.

Al terminar la sesión, el diputado catalanista señor Rusiñol ha pronunciado un hermoso discurso recordando que antes de publicarse las leyes del señor Dato se organizaron en Cataluña diversas Cajas de Socorro en previsión de lo que pudiera sobrevenir.

Ha dado lectura al pacto de Manlleu, exponiendo al propio tiempo las condiciones en que viven los obreros.

Termina desmintiendo el concepto de Herodes que se atribuye á los fabricantes catalanes.

Y se levantó la sesión.

Noticias varias

Madrid 28 á las 23'20

Madrid 28 á las 23'30

El señ Alonso González guarda cama.

El señor Duque de Veragua ha mejorado.

En el Banco de España se ha celebrado la anunciada reunión de accionistas quienes desanimaron á la comisión redactora de los Estatutos.

Los señores Montero Ríos y Sanchez Toca en nombre de varios de los accionistas, propusieron dar un voto de confianza á los señores que forman el Consejo para resolver la cuestión fiduciaria.

Se redactó, en los términos conocidos, la enmienda propuesta por los señores Muniesa, Canalejas, Puigserver y otros, al proyecto de la moneda fiduciaria.

Un despacho de Toledo dice que las aguas del rio Tajo han sufrido un extraordinario aumento, lo que ha puesto en alarma á los vecinos de Aranjuez.

Los huelguistas.—Inundación

Madrid 1 á las 0'30

Un despacho del Ferrol, dice que los operarios que llegaron á dicha ciudad desde la Coruña para sustituir á los empleados de la fábrica de electricidad, declarados en huelga, se unieron á estos.

Sevilla.—Las aguas del Guadalquivir amenazan con inundar el barrio de Triana.

El agua cubre los muelles.

Se han adoptado medidas para evitar desgracias.

La salud de Sagasta.—Comentarios.

Madrid 1 á las 1'45

El señor Sagasta se ha retirado temprano á descansar, continuando en el mismo estado, el cual no ofrece gravedad.

Se hacen comentarios acerca del debate ocurrido anoche en el Congreso.

Se considera que el señor Dato estuvo inhábil aludiendo y censurando á los catalanistas, dándole ocasión para recordar la conducta de los conservadores con el asentimiento de la Cámara.

Mencheta

Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL

—TEMPORADA DE CUARESMA— Drammatica compañía italiana Bianca Iggus.—Direttore artistico, Florido Bertini.

Función para hoy

ANDREINA

A las 8 y cuarto.

ALMONEDA PERMANENTE

Plaza de Cort, núms. 3 y 5 SOLO POR UNOS DIAS SE COMPRAN SALDOS



**FERRO-CARRILES DE MALLORCA**

Servicio de trenes para viajeros que rige desde el día 10 Abril de 1898

De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanig) tarde.  
De Palma hasta Lapuebla, á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.  
De Manacor hasta Palma á las 4 (mixto), 6'30 mañana y 5'15 tarde.  
De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.  
De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Sta. María) y 5'25 (mixto y desde Empalme) tarde.  
De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanig, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.  
Palma 22 de Marzo de 1898.—El Director G., Guillermo Moragues.



**DILIGENCIAS**  
para los pueblos de la isla de Mallorca

Pueblos de la isla	Puntos de parada	Salidas de Palma	Llegadas á Palma
Andraig	Pelaires, 98	2 tarde	7 m.
S' Arracó	Pelaires, 98	2 >	7 >
Capdellá	Santaclia	2 >	8 >
Calviá	Santaclia	2 >	8 >
Esporlas	P. del Olivar	2 >	9 >
Establiments	P. del Olivar	2 >	9 >
Estalionschs	P. del Olivar	2 >	9 >
Banyalbuñar	P. del Olivar	2 >	9 >
Puigpunyent	P. del Olivar	2 >	9 >
Valldemosa	S. Miguel, 84	2 >	8 >
Devá	S. Miguel, 84	2 >	8 >
Sóller	S. Miguel, 80	2 >	8 >
Bunyola	S. Miguel, 80	2 >	8 >
Lluchmayor	Bauló, 6	2 >	8'30 >
Santanyi	Bauló, 6	2 >	8'30 >
Campos	Bauló, 6	2 >	8'30 >
Sancellas	P. S. Antonio	2 >	8'30 >
Sta. Eugenia	P. S. Antonio	2 >	8'30 >
Felanig	Mercadal, 13	2 >	6 >
Algaída	Mercadal, 13	2 >	6 >
Montuñirí	Mercadal, 13	2 >	6 >
Porreras	Mercadal, 13	2 >	6 >



**VAPORES CORREOS**

**SALIDAS DE PALMA**  
Lunes á las 10 de la mañana para Ibiza.  
Martes á las 5 de la tarde para Barcelona, (directo) y para Mahón, (directo).  
Miércoles á las 9 de la mañana, para Ibiza y Valencia y 2 tarde para Mahón (vía Alcudia).  
Jueves á las 5 de la tarde para Barcelona, (directo).  
Viernes á las 5 de la tarde para Barcelona, (directo).  
Sábados á las 5 de la tarde para Ibiza y Alicante.  
Domingos á las 2 de la tarde para Barcelona, (vía Alcudia).

**LLEGADAS A PALMA**

Lunes á las 7 de la m. de Barcelona y 9 mañana de Mahón (vía Alcudia).  
Martes á las 8 de la mañana de Ibiza y Alicante, y á las 6 de la mañana de Mahón, (directo).  
Miércoles á las 7 m. de Barcelona, (directo).  
Jueves á las 9 de la m. de Barcelona, (vía Alcudia) y 2 tarde de Ibiza.  
Viernes á las 10 de Ibiza y Valencia.  
Sábados á las 7 de la mañana de Barcelona, (directo).

**HOSPITAL PROVINCIAL**

Movimiento de enfermos día 27 Febrero de 1902.

Existencia de ayer	Entrados	Salidos	Fallecidos	Quedan
353	4	2	1	354

**Boletín Meteorológico**

Día 28 á las 9 de la mañana

Barómetro . . . . .	754 3 mm.
Termómetro . . . . .	14 4 g. ct.
Máxima al sol . . . . .	24 2 >
Máxima á la sombra . . . . .	19 0 >
Mínima á cubierto . . . . .	11 6 >
Mínima á descubierto . . . . .	10 2 >
Dirección del viento . . . . .	N.
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas . . . . .	2 4 kg.
Kilómetros recorridos en 24 horas . . . . .	171 0 >
Lluvia en 24 horas . . . . .	2 04 mm.
Evaporación en 24 horas . . . . .	2 4 >
Humedad á las 9 . . . . .	90 >
Ascenso del barómetro en 24 horas . . . . .	0 0 >
Descenso del barómetro en 24 horas . . . . .	0 5 >



**Antireumático Grau Ynglada**

de milagrosos y sorprendentes efectos. Son inmediatos siempre los resultados, aliviando de momento y curando radicalmente las más de las veces, toda clase de **DOLORES REUMÁTICOS** en sus diversas manifestaciones, como se atestigua por el sinnúmero de curaciones hechas, lo propio que la más eficaz recomendación de cuantas celebridades médicas han tenido ocasión de ensayarlo.  
De venta: Farmacia Central de don Ignacio Forteza y Serra, Jaime II, don Juan Valenzuela, Cuartera, 2 y en el Centro Farmacéutico.



**Una operación particular**  
es el separarse las cejas que las tenga muy pobladas y le dan entreccejo serio y repulsivo, ó quitarse el inoportuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en 2 minutos, con solo el empleo del **Depilatorio Imperial Pedro**  
Frasco 10 reales  
Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.  
Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

**Debilidad de la Garganta**  
¿Siente usted como un cosquilleo constante en la garganta? ¿Se pone usted ronco con frecuencia? ¿Se esfuerza siempre en arrojar flema? ¿Está usted molesto por la tos? Si es así padece usted de debilidad de la garganta. Y esta afección empeorará de cada día más. Quizá á estas horas ya le ha debilitado á usted. Si no puede ir pasando con tal estado de la garganta, entonces no hay más que curarla.  
**El Pectoral de Cereza del DR. AYER**  
cura la debilidad ó inflamación de la garganta, y lo realiza porque es un remedio calmante y curativo de suma eficacia. No es cuestión de botellas y más botellas y grandes dosis. A menudo con un frasco pequeño se realiza la curación completa.  
Se halla de venta ahora en frascos de mediano tamaño á precios reducidos.  
Píldoras del Dr. AYER, Anacardadas, El Mejor Purgante.

**Delicias del Tocador.**  
Entre las innumerables preparaciones de que se vale el Bello Sexo para conservar y dar realce á sus naturales atractivos Nada hay que pueda compararse con la célebre **AGUA DE FLORIDA DE MURRAY & LANMAN** como perfume delicioso y refrescante, y el **TÓNICO ORIENTAL PARA EL CABELLO** como exquisita preparación para perfumar, hermosear y aumentar el cabello. Quita la caspa. Impide la salida de las canas. CADA UNO EN SU ESPECIE ES ÚNICO Y SIN RIVAL.  
**CUIDADO CON LAS IMITACIONES**  
Exíjase siempre la "MARCA INDUSTRIAL" de los ÚNICOS PROPIETARIOS  
**LANMAN & KEMP, NEW YORK.**

**EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE ENOLTURO**  
REGENERATIVO Y DEPURATIVO DE LA SANGRE  
**DEL DOCTOR PADRÓ**  
Remedio segurísimo para la curación de las escrófulas ó tumores fríos, las herpes de todas clases, las llagas, por antiguas que sean, el reumatismo, la gota, los flujos blancos, las llagas de la matriz, la supuración de los oídos, las costras de la piel, y todas las enfermedades que dependen de un vicio de los humores ó impureza de la sangre.  
**CINCUENTA AÑOS DE EXITO**  
De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo.—Farmacia del Globo, Plaza Real, número 1, Barcelona.—Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

**Motor a gas**  
Se desea vender uno de sistema acreditado; desarrolla una fuerza de 2 á 3 caballos. Para informes: Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia, número 10.  
**Venta de Solares**  
en el Camp d'en Serraita. Informes y condiciones, Centro de Anuncios.

**Zapatería de Garriga**  
Riera, 10, acera del Teatro  
Calzado á medida para señora, caballero y niño. Especialidad en calzado para pies defectuosos. Calzado para orliferas.  
**PRECIOS ECONÓMICOS**  
Riera, 10, acera del Teatro

**Gotas Madres Sulfurosas de BAR**  
Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que se debe usar la «Medicación sulfurosa», supliendo con ventaja el uso de toda clase de aguas y de baños sulfurosos.  
Son de seguro resultado:  
En los «charpes», así internos como externos; en las «llagas, granos, flicteras, manchas, etc.» en las «anginas, irritaciones de garganta, bronquitis, tos, catarros pulmonares crónicos, etc.» en las «escrófulas» y «anemias»; y finalmente en todos los casos en que se usa el azufre ó las aguas de los manantiales sulfurosos las «Gotas Madres Sulfurosas» obran con gran ventaja, comodidad, rapidez y economía.  
Véndase: precio del frasco 5 pesetas.—Depósito: Farmacia de don Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, número 2.

**La Gatalana**  
Compañía de seguros contra incendios y explosiones de toda clase á prima fija Domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco 5 Director en las Baleares don José Arce y Mestre.—Oficinas de la Dirección, calle de Sanja, número 21, principal, Palma, edificio propio del Estado.  
**CENTRO DE ANUNCIOS DE JUAN GONZALEZ**  
PLAZA DE SANTA EULALIA 10—PALMA DE MALLORCA  
UNICO EN SU CLASE EN BALEARES  
Arrendatario de la sección de Anuncios de los periódicos de mayor circulación de Baleares  
**La Almudaina y La Ultima Hora**  
Anuncios para todos los periódicos y semanarios de la Isla  
Tabla de precios que rige desde 1.º de Julio de 1900

**NUNCA LAS CAPSULAS PERUVIANAS BORRELL**  
han dejado de curar pronto y radicalmente las **Blenorragias** (purgaciones) **Gonorrhéas** y demás flujos de las vías urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos.  
**35 años de éxito creciente**  
Se venden en frascos de 75 capsulas con su instrucción práctica á 3 pesetas en todas las farmacias y en Palma la de Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, número 2.

**No más pelo blanco**  
Tintura del Doctor Jimeno  
para teñir el pelo de color castaño obscuro ó negro de sbano. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. **TRES PESTAS.** Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 1, Farmacia del Globo del Dr. Jimeno.  
Depósitos en Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.  
**NO MAS CASPA, NI CANAS NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA**  
**El Tricofero Padró**  
que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.  
50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones ó imitaciones nacionales y extranjeras.  
Venta en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías.  
Depósitos en Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

**ANUNCIOS EN 1.ª PAGINA Á PTAS. 0'30 LA LINEA CORTA DE 7 CTMS. DEL CUERPO 8 Y Á PTAS. 0'60 LA LINEA LARGA DE 14 CTMS. DEL CUERPO 8.**  
**ANUNCIOS EN LA 2.ª Ó 3.ª PAGINA Á PTAS. 0'15 LA LINEA CORTA DE 7 CTMS. DEL CUERPO 8 Y Á PTAS. 0'30 LA LINEA LARGA DE 14 CTMS. DEL CUERPO 8.**  
**ANUNCIOS EN LA 4.ª PAGINA Á PTAS. 0'10 LA LINEA LARGA DE 11 CTMS. DEL CUERPO 8.**  
Comunicados y remitidos á precios convencionales.  
Encaje de prospectos, circulares, etc. á ptas. 10 por tirada de periódico.  
Anuncios para todos los periódicos de Baleares á precios convencionales.  
Contratos de anuncios, con ventajas para las compañías navieras.  
Fijación de Carteles en todos los pueblos de la Isla á precios convencionales.  
Reparto de prospectos á mano á 8 ptas. millar.  
Ventaja positiva para los señores anunciantes.  
Descuentos.—Los suscriptores disfrutaran el 20 por 100 de descuento con respecto á estas tarifas y presentando el recibo de suscripción del mes anterior al de la presentación.  
Condiciones.—Este Centro se reserva el derecho de dejar de publicar los anuncios, reclamos, remitidos y demás que no le parezcan convenientes, así como la elección de día para insertarlos.  
El Timbre á cargo del anunciante.  
El pago se efectuará por adelantado.  
NOTA.—Los anuncios que solo se publiquen una y dos veces, se pagarán á doble precio.—Los comunicados á precios convencionales.  
**Se facilita diferentes maneras de anunciarse**

**NO MAS VELLO**  
18 años de éxito son la mejor garantía de que los **Polvos cosméticos de Franch** quitan en pocos minutos el pelo y el vello de cualquier parte del cuerpo, matan las raíces y no vuelven á reproducirse. Este depilatorio es muy útil á las personas del bello sexo que tengan vello en el rostro y en los brazos, pues con él pueden destruirle sin irritar el cutis.—2'00 pesetas bote.—Se vende en las principales farmacias y en Palma, la de Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, 2.

**PALMA.—Tip. Lit. de Amargual y Montaner**